

VOTO24 Arrancan campañas electorales

Dan luz verde a candidaturas

Advierte Oposición un ambiente de violencia y polarización

ERIKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electoral (INE) otorgó ayer el registro como candidatos presidenciales a Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez.

Durante la sesión del Consejo General partidos de Oposición y consejeros reconocieron que la elección se realiza en un ambiente de violencia y polarización, y exigieron a los servidores públicos no entrometerse en el proceso.

El representante de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, ofreció una campaña positiva, “alegre” y de altura, pero exigió que sus contrincantes dejen a un lado la guerra sucia.

“Hagamos una campaña de altura, con respeto, de propuestas, hacia la gente, en la que los ciudadanos vayan interesándose cada día más por el quehacer político y por la vida política de este País”, dijo el morenista.

Mientras que sus homólogos de Oposición advirtieron que será la campaña más sangrienta, por lo que insistieron en que las autoridades electorales y de seguridad refuerzan mecanismos.

“No podemos permitir que la violencia y la inseguridad sean obstáculos en el camino hacia un país más justo y libre, es responsabilidad del Estado, de los tres niveles de Gobierno, que el pueblo pueda elegir en libertad y sin coacción, pero sobre todo sin violencia. Es responsabilidad de todos garantizar un ambiente pacífico”, dijo.

El representante del PRD, Ángel Ávila, aseguró que en este proceso electoral el reto no sólo es defender la democracia del crimen, sino también de la intervención del Gobierno federal y los Gobernadores de Morena.

“Señor Presidente, usted gobierna para todas y todos, y le exigimos que saque las manos del proceso electoral. El Gobierno no tiene cabida en las elecciones”, apuntó.

Su homólogo del PAN, Germán Martínez, añadió: “Quiero externar un deseo democrático, que esta campaña electoral no se siembre la violencia y el odio”.

Por su parte, los consejeros reconocieron que un voto libre no debe estar marcado por la violencia ni por la injerencia de los servidores públicos.

“Resulta obligado señalar que el ambiente de polarización, de inseguridad, de proliferación de estrategias para manipular y desinformar, y señaladamente de esa propensión, de no pocos actores políticos, de querer burlar la ley constituye, en su conjunto, un factor de riesgo mayor para nuestra democracia”, dijo consejera Claudia Zavala.

Su compañero, Jaime Rivera, confió en que los partidos realmente cumplan su compromiso de una campaña de respeto y altura, pues,

recriminó, las sesiones del Consejo General se están convirtiendo en un espacio de insultos, chistoretos y descalificaciones que denigran el debate político.

“Hay ya una lista macabra de precandidatos o aspirantes asesinados, hay precedentes de que por esa vía se inhibe la participación de algunas personas que quisieran ser candidatos. También hay precedentes de acciones de la delincuencia para destruir unas campañas y quizás apoyar a otras”, añadió tras reconocer que será una elección más complicada que la anterior.

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, exhortó nuevamente a los servidores públicos a cumplir lo que claramente establece el artículo 134 constitucional.

“Un llamado a que privilegien debate respetuoso y de altura, a que asuman el compromiso de conducirse dentro de los márgenes establecidos por la ley, desde este pleno daremos seguimiento al equilibrio que deben guardar los contendientes, para contribuir a la estabilidad y legitimidad del proceso, haremos todo lo necesario para fortalecer la confianza de la ciudadanía”, apuntó.

El INE aprueba las candidaturas de Sheinbaum, Gálvez y Álvarez

Los partidos aseguraron espacios preferentes para sus dirigentes nacionales, allegados y familiares

FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

El consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó el registro de las candidaturas a la Presidencia de la República en favor de Claudia Sheinbaum Pardo, de la coalición Sigamos Haciendo Historia; Xóchitl Gálvez Ruiz, de Fuerza y Corazón por México, y Jorge Álvarez Máynez, del partido Movimiento Ciudadano.

Según versiones, el ex gobernador de Tamaulipas Francisco Javier García Cabeza de Vaca fue admitido por el INE como candidato a diputado federal plurinominal, pese a que Morena había solicitado descartarlo por estar inhabilitado por la Función Pública, no radicar en México y haber nacido en Estados Unidos.

Al cierre de esta edición —y después de dos recesos— el consejo general se alistaba para aprobar los registros de candidatos a senadores y diputados. El INE revisó 5 mil 743 expedientes, de todos los partidos, para la disputa de 629 cargos federales.

Todos los grupos políticos optaron por asegurar espacios preferenciales para sus dirigentes nacionales, allegados, familiares y cuadros que buscan repetir escaños o curules. Para algunos se perfiló asegurar un espacio, al anotarlos tanto en las listas de mayoría relativa como de representación proporcional o colocarlos como suplentes, con la perspectiva de futuros acomodados.

La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, hizo un llamado a elevar el nivel de la competencia política, privilegiar el debate “respetuoso y de altura”, para que sea una elección limpia y exitosa, y contribuya así a la estabilidad y legitimidad del proceso. Prometió trabajo arbitral “sin sesgos, con la garantía que nos conduce y orienta la ética pública”.

En los proyectos aprobados se establece que los tres candidatos presidenciales cumplieron con los requisitos de fiscalización (presentar informes en tiempo y no rebasar topes de gasto), así como los de elegibilidad que marca la Constitución. En cambio, fueron rechazados tres aspirantes independientes, entre ellos Eduardo Verástegui, quien no cumplió con las firmas ciudadanas requeridas.

La sesión especial del consejo fue contra reloj y dividida en bloques, pues en la tarde los partidos aún es-

taban haciendo ajustes en el sistema del INE.

“Se hizo un embudo”, aseguró una representante partidista, pues de última hora debieron subsanar requisitos para cumplir con las reglas de paridad, acciones afirmativas (indígenas, migrantes, afromexicanos, discapacidad, diversidad sexual) y obligaciones en materia de violencia política.

En el debate, los partidos protagonizaron otro episodio de diatribas, ahora en torno al tema de la inseguridad, y la oposición aprovechó para irse otra vez en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador.

El consejero Jaime Rivera les reprochó a todos el tiempo que dedican en la sesión a “los chistoretes, insultos y descalificaciones” que “degradan el debate político y envenenan el ambiente de la competencia ¡Esas conductas deben parar en esta mesa!, y también en el ámbito público”.

También se pronunció en favor de atender el tema de la inseguridad, pues “ya hay una lista macabra de precandidatos asesinados”.

Acorde con listas circuladas entre los consejeros anoche, el líder del PAN, Marko Cortés, encabeza la lista de senadores plurinominales de su partido; le sigue Ricardo Anaya, el ex candidato presidencial, y Lilly Téllez, quien inició la actual legislatura en las filas de Morena.

En cambio, otros personajes del *blanquiazul* fueron remitidos a zonas de riesgo como el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila.

En Movimiento Ciudadano también hubo nombramientos por encima de los dirigentes habituales; el actor Roberto Palazuelos fue colocado como candidato al Senado, lo mismo que la ex perredista Alejandra Barrales y Luis Donald Colosio Riojas, cuyo suplente es el propio dirigente del partido naranja, Dante Delgado.

A su vez, el Partido Verde postuló al ex gobernador priísta de Tamaulipas, Eugenio Hernández; encabeza esta lista el ex gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, quien lleva como suplente al ex delegado tricolor de Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba.

En Morena se mostraron los espacios “reservados” en favor de Óscar Trinidad Palomera; Gilberto Ramírez Benítez, Laura Itzel Castillo, Alfredo Cepeda (dirigente magisterial), María Luisa Gutiérrez Santoyo; el ex gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, Pedro David Ortega y Carlos Orsoe Morales.